

2005年4月25日 産経新聞



脳内でイメージした画像をモニター画面に映し出しちゃえ、その人の心理状態も予測できる。こんな読み心術のようなコンピュータ技術の開発に、国際電気通信基礎技術研究所（ATR）・脳情報研究所の神谷之康研究員とプリンストン大学のフランク・トンケ研究員が世界で初めて成功し二十五年、米科学誌「ネイチャーやニューロサイエンス」オンライン版に掲載された。身体の不自由な人が頭で考えるだけで機械が作業をしてくれたり、文章を思い浮かべるだけで文字を入力できるコンピュータソフトの開発につながるとして期待されている。

日本的研究者が開発

脳の活動解析、画像を表示

ホットケーキ
大阪府豊中市
久次米 孝太郎
8
ホットケーキのきじは
ボタージュみたい
お玉ですくうと



わかるコンピューター

システムは、外部から脳の活動状態がわかるfMRI

I(機能的磁気共鳴画像)

という装置を使い、斜めの線が入った図形を見せ、脳

内での視覚に相当する場所の神経細胞が働いてる様子

を画像化。この画像を解析し、脳が認識している線

I(傾き)を予測して表示する。

延べ十人で試したところ、ほとんど正解だった。

図形を見せ、その刺激で反応する脳の部位を画像化する技術はあったが、脳の

画像に含まれる脳の信号から、イメージを表示するこ

とに成功したのは初めて。さことに二種類の傾きの

絆が入った図形を見せて同様の実験を行ったところ、注目している傾きの線の方が強く表現されることを判明。どちらを注目しているか、主観的な心理状態がわかったことをもつた。

かる読み心術の機能が発揮できることもわかった。

通常脳内の視覚を担当する部位では、傾きに反応する神経細胞群は〇・一ミリ程度の大きさだが、fMRI

Iは解像度が三ミリにとどま

り、画像では判断できな

い。このため、手書きの文

字を活字に換える「手書き認識」の手法で、ぼんやりした画像をクリアにしたう

えで、あらかじめ被験者に認識した脳細胞の

画像データと照らし合わせるなどの手法で画像の意味

を推定した。神谷研究員は「視覚だけ

でなく聴覚や触覚、運動、記憶など脳のさまざまな機能に応用できる。脳で直接

コンピューターを操作する

などの研究に結び付けてい

産経新聞社より使用許諾済(転載厳禁)